

Internacional de la Educación América Latina. Reporte de Coyuntura.

Recopilado el 12 de octubre del 2020.

Encuentre y descargue el todos los reportes de coyuntura diarios realizados por la oficina regional de la Internacional de la Educación América Latina en el siguiente link:

<http://observatorioeducacion.org/coyuntura-latinoamericana>

Argentina. Covid19. Casos: 894206 Muertes: 23868

Página 12. Polémica apertura de las escuelas porteñas: empieza el "Plan de acompañamiento educativo"

La ciudad de Buenos Aires comenzará el martes su plan gradual de "actividades de acompañamiento educativo" en los patios de las escuelas, para alumnos que cursen el último año de la secundaria, aunque con el rechazo de los gremios UTE y Ademys. La Unión de Trabajadores de la Educación convocó a sus afiliados a una retención de tareas presenciales, manteniendo las clases virtuales. Por su parte, Ademys dispuso un paro para el martes y miércoles. Los sindicatos advirtieron que el número de contagios en CABA sigue siendo muy altos, por lo que consideran que la presencialidad es un riesgo para la salud de la comunidad educativa. Cuestionan además que el regreso a las aulas se decidió sin coordinarlo con los directivos --que tendrán la responsabilidad de llevarlo a la práctica-- ni con los docentes. "Los directivos están perplejos y los profesores también, porque son actividades que vienen por afuera del sistema educativo y sin ninguna planificación pedagógica", describió Angélica Graciano, la titular de UTE.

Hasta ahora, lo confirmado por el Ministerio de Educación porteño es la apertura, este martes, de los últimos años en dos escuelas técnicas del distrito. La ministra de educación porteña, Soledad Acuña, aseguró que la intención es ir ampliándolo progresivamente, sumando en la segunda semana a establecimientos del nivel primario, y que el objetivo es que todos los alumnos vuelvan a clases antes de que termine el año.

Sin embargo, los docentes alertan que la situación epidemiológica está lejos de mostrar un nivel de circulación bajo o nulo, como había determinado el Consejo



Federal de Educación antes de habilitar el uso de un índice epidemiológico para las ciudades con más de 500.000 habitantes, según el que la Capital Federal está en un nivel "medio".

<https://www.pagina12.com.ar/298504-polemica-apertura-de-las-escuelas-portenas-empieza-el-plan-d>

Bolivia. Covid19. Casos: 138574 Muertes: 8308

DW. Encuestas vaticinan una segunda vuelta en Bolivia

Las últimas encuestas preelectorales difundidas este domingo (11.10.2020) en Bolivia anticipan una segunda vuelta entre el exministro Luis Arce, candidato del Movimiento al Socialismo (MAS), y el expresidente Carlos Mesa, de la alianza Comunidad Ciudadana (CC).

En el último día permitido por las autoridades electorales bolivianas para la difusión de encuestas, los canales privados Unitel y Bolivisión difundieron en programas nocturnos un estudio realizado por la empresa Ciesmori que muestra a Arce con un 42,2 por ciento de los votos válidos y a Mesa con un 33,1 por ciento.

El estudio incluyó 3.170 entrevistas hechas entre el 29 septiembre y 8 de octubre en 579 localidades urbanas y rurales de los nueve departamentos, con un margen de error de +/- 1,74 %.

<https://www.dw.com/es/encuestas-vaticinan-una-segunda-vuelta-en-bolivia/a-55238208>

Brasil. Covid19. Casos: 5094979 Muertes: 150488

El País. Manaus plantea incógnitas a la inmunidad de rebaño

El reciente aumento de contagios de coronavirus ha desbaratado los mejores planes para divertirse y contrarrestar el húmedo calor de Manaus: ir a la playa de arena dorada en las aguas del río Negro o celebrar fiestas en casitas flotantes con música a todo volumen está prohibido durante un mes en esta urbe brasileña. El repunte de la pandemia siembra dudas sobre el estudio científico preliminar que en septiembre apuntó que el 66% de los vecinos de la mayor ciudad de la Amazonia brasileña tiene anticuerpos de la covid-19 y con ello había alcanzado la inmunidad colectiva que impide o reduce al mínimo la transmisión del virus. Sonaba prometedor. Sería la primera gran ciudad del mundo en contener el virus prácticamente sin hacer nada,



aunque a costa de una pila de muertos. Sus dos millones de habitantes entraron en el radar de virólogos de todo el mundo.

La pandemia ha causado, según las cifras oficiales, más de 2.600 muertes y 160.000 contagios en Manaos, donde proliferan las teorías conspiratorias y las falsedades sobre esta peste del siglo XXI. Difícil olvidar los entierros colectivos en el cementerio municipal. Aunque a muchos vecinos eso de la inmunidad de rebaño les suena a chino, buena parte se comporta como si fuera una realidad incuestionable y no corrieran el riesgo de infectarse. "Muchos pensaban que no iban a contagiarse, no estaban preocupados. Desgraciadamente, falleció mucha gente por imprudentes e irresponsables", explica una veterana inspectora sanitaria del Ayuntamiento, Luciana Fares.

Durante una reciente operación fluvial de vigilancia ante el incremento de contagios, la inspectora Fares amonesta a los que participan en varias fiestas en casitas flotantes, prohibidas temporalmente como los bares y las discotecas. Es un plan de lo más apetecible —para quien se puede permitir alquilarlas— cuando hace más de 30 grados y un 70% de humedad. Todo el día en bañador, entrando y saliendo del agua, con música para bailar o sestar en una hamaca y cerveza bien fría.

<https://elpais.com/sociedad/2020-10-11/manaos-plantea-incognitas-a-la-inmunidad-de-rebano.html>

Chile. Covid19. Casos: 482888 Muertes: 13379

El Mostrador. Ministro Figueroa apunta a alcaldes ante negativa por clases presenciales: "No están dispuestos a tomar decisiones que van en contra de las encuestas"

El ministro de Educación, Raúl Figueroa, volvió a insistir en el retorno a clases presenciales en algunos establecimientos del país. Esta vez, el jefe del Mineduc apuntó a los alcaldes que, a su juicio, "no están dispuestos a tomar decisiones que van en contra de las encuestas".

Durante su participación en el programa Tolerancia Cero, Figueroa afirmó que "hay un tema político, que toman una posición que, en algunos casos, ha sido más cómoda". A juicio del ministro de Educación, algunas autoridades comunales han ido "entendiendo la importancia de hacer el esfuerzo por recuperar lo presencial entregándoles a los padres la oportunidad de elegir". Pero, dice que los alcaldes hoy en día, en general, "no han tenido el liderazgo para ir tomando decisiones a nivel local".

<https://www.elmostrador.cl/dia/2020/10/12/ministro-figueroa-apunta-a-alcaldes-ante-negativa-por-clases-presenciales-no-están-dispuestos-a-tomar-decisiones-que-van-en-contra-de-las-encuestas/>

Colombia. Covid19. Casos: 911316 Muertes: 27834

El Tiempo. Colombia vuelve a quedar en medio de campaña presidencial en EE. UU.

Colombia, y su política, volvió a quedar en medio de la campaña presidencial en Estados Unidos. Eso por cuenta de un video publicitario que fue presentado este lunes en la mañana en el que se acusa al candidato demócrata, Joe Biden, de ser un "castrochavista" y se usan imágenes del senador Gustavo Petro y de la visita del presidente Iván Duque a la Casa Blanca para demostrarlo.

El video es en español, dura 30 segundos, y fue producido por la campaña del presidente Donald Trump para ser distribuido inicialmente en la Florida y otros mercados de habla hispana.

'Trump será el primer presidente que pierde la reelección desde 1992'

Y arranca con una imagen del exvicepresidente saludando al senador Bernie Sanders, que aspiró a la nominación del Partido Demócrata y que los republicanos han caracterizado como un representante del socialismo extremo.

<https://www.eltiempo.com/mundo/eeuu-y-canada/elecciones-en-estados-unidos-trump-y-biden-meten-a-colombia-en-la-campana-542822>

Costa Rica. Covid19. Casos: 89223 Muertes: 1108

La Nación. MEP pide €3.800 millones más a diputados para pagar salarios

El Ministerio de Educación Pública (MEP) alega que tiene un déficit presupuestario, en la partida de remuneraciones, para completar durante el 2020 el pago de anualidades, aguinaldo y compensaciones por demandas judiciales, entre ellas por el salario escolar.

El viceministro administrativo de esa cartera, Steven González, confirmó a La Nación que se necesitan €3.894 millones para cubrir esos gastos, pero alegó que la falta de recursos se debe a varias razones.

El Gobierno pretendió solventar ese faltante dentro de un paquete de €13.786 millones incluidos en el tercer presupuesto extraordinario enviado a la corriente legislativa.



Pero los diputados rechazaron lo segundo por recomendación de la Contraloría General de la República (CGR) que pidió no destinar beneficios del manejo de la deuda al gasto corriente, sino a la disminución del déficit fiscal.

<https://outline.com/uCa5Ma>

Cuba. Covid19. Casos: 6000 Muertes: 123

Granma. Con la nueva normalidad, la responsabilidad no cambia de fase

Un nuevo paso, y no uno cualquiera, sino uno decisivo para el enfrentamiento a la pandemia y para el futuro inmediato de Cuba, inicia hoy.

Con el respaldo de meses de intenso e ininterrumpido trabajo, de largas horas de análisis, de acumulación de experiencias y medidas en constante perfeccionamiento, nos encontramos frente a un concepto que utilizamos muchas veces a lo largo de este tiempo, y que ahora se materializa para el óptimo y orgánico funcionamiento del país: la nueva normalidad.

Varios aspectos distinguen el paso a esta etapa (a la que se incorporan 12 provincias cubanas y el municipio especial Isla de la Juventud), pero ninguno la define mejor que la adopción de un nuevo código y estilo de vida. En otras palabras, se trata de replantearnos nuestra cotidianidad, de incorporar en ella, no como coyunturales modos de actuación, sino como imprescindibles rutinas, todos los aprendizajes que nos han permitido llegar hasta aquí.

<http://www.granma.cu/cuba-covid-19/2020-10-12/con-la-nueva-normalidad-la-responsabilidad-no-cambia-de-fase-12-10-2020-00-10-19>

Ecuador. Covid19. Casos: 147033 Muertes: 7949

La Vanguardia. Indígenas de Ecuador reclaman autodeterminación frente al "neocolonialismo"

Dirigentes indígenas en Ecuador reclamaron este 12 de octubre la autodeterminación y autogestión de los territorios ancestrales frente a las amenazas actuales, al recordar el 528 aniversario del "genocidio" que supuso para ellos la conquista de América.

"Hoy para nosotros es un día de luto", manifestó el coordinador general de la Coordinadora de las Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica (COICA), José Gregorio Díaz Mirabal.



En un encuentro virtual, el líder amazónico calificó del "mayor genocidio contra los pueblos indígenas de la tierra" el que se produjo a raíz de la conquista del continente y como muchos otros intervinientes afirmó que hoy "no hay nada que celebrar".

<https://www.lavanguardia.com/vida/20201012/484014975940/indigenas-de-ecuador-reclaman-autodeterminacion-frente-al-neocolonialismo.html>

El Salvador. Covid19. Casos: 30196 Muertes: 894

DW. Noticiero El Salvador: ¿periodismo de corte preelectoral?

El Canal 10 –conocido como Televisión de El Salvador o Televisión Cultural Educativa- ha existido como un servicio de apoyo didáctico que ha estado, dependiendo del Gobierno de turno, bajo el control del Ministerio de Educación o del Ministerio de Cultura. Con el Gobierno de Nayib Bukele y en el marco de la pandemia, se hizo una apuesta a su modernización con una nueva línea gráfica, la remodelación de su equipo y la actualización de material difundido que apoyó a la educación a distancia obligada por la cuarentena.

Según el Portal de Transparencia, el Canal 10 es un "medio de comunicación que muestra a El Salvador en toda su diversidad, a través de variados y entretenidos contenidos que reflejan procesos culturales, fomentan la participación democrática y aportan a la construcción de identidades salvadoreñas". Esto incluye el denominado Noticiero El Salvador cuyo relanzamiento el 5 de octubre de 2020 generó expectativa no solo desde las cuentas en redes sociales del presidente, sus funcionarios y sus detractores, sino que también llama la atención de entidades que promueven la libertad de prensa.

El noticiero de Bukele

Según una publicación en Twitter de la secretaria de Comunicaciones de la Administración Bukele, Sofía Medina, con este relanzamiento el Gobierno tendría "su propia ventana, su propia voz, la verdad a disposición de la gente. Esta es una nueva forma de hacer periodismo y tal vez sea incómodo para algunos".

<https://www.dw.com/es/noticiero-el-salvador-periodismo-de-corte-preelectoral/a-55237673>



Guatemala. Covid19. Casos: 97826 Muertes: 3387

Nómada. Situación de los indígenas en el país: sin cambios y con muchos retos

El Grupo Internacional de Trabajo sobre Asuntos Indígenas (IWGIA) es una organización global de derechos humanos dedicada a promover, proteger y defender los derechos de los pueblos indígenas. En mayo pasado publicó el documento El Mundo Indígena 2020, cuyo segmento dedicado a Guatemala, se resume a continuación:

De acuerdo con las cifras del Censo de Población 2018, Guatemala tiene una población de 14.9 millones de habitantes, de los cuales 6.5 millones (43.75 por ciento) se autoidentificaron como indígenas de los pueblos Mayas, Garífunas, Xincas y Croeles o afrodescendientes.

Los Mayas se componen de 24 grupos, siendo estos: Achi', Akateco, Awakateco, Chalchiteco, Ch'orti', Chuj, Itza', Ixil, Jacalteco, Kaqchikel, K'iche', Mam, Mopan, Poqomam, Poqomchi', Q'anjob'al, Q'eqchi', Sakapulteco, Sipakapense, Tektiteko, Tz'utujil y Uspanteko.

<https://nomada.gt/identidades/situacion-de-los-indigenas-en-el-pais-sin-cambios-y-con-muchos-retos/>

Honduras. Covid19. Casos: 83146 Muertes: 2504

Excelsior. Banquero exconvicto busca ser presidente de Honduras

El político, exministro y banquero hondureño, Yani Rosenthal, exconvicto en Estados Unidos por lavado de dinero, lanza este domingo su campaña para ser nominado por un partido de oposición como candidato a presidente del país centroamericano, asediado por la violencia de pandillas y cárteles de la droga.

Rosenthal, que regresó a Honduras en agosto tras cumplir una condena de tres años de cárcel en Estados Unidos, presentará en un acto televisado su aspiración arropado por un movimiento llamado "Vamos Todos" dentro del conservador Partido Liberal, para participar en las elecciones primarias a comienzos de 2021.

Yo aspiro a ser el próximo presidente de la República de Honduras. Hemos conformado un movimiento que va a triunfar en las próximas elecciones internas", dijo Rosenthal, de 55 años, en un mitin político la semana pasada.

Antes de ser enjuiciado y condenado a prisión en Estados Unidos, el exministro de la Presidencia entre 2006 y 2008 ya era militante del Partido Liberal, una agrupación conservadora de más de 100 años.

<https://www.excelsior.com.mx/global/banquero-exconvicto-busca-ser-presidente-de-honduras/1410620>

México. Covid19. Casos: 817503 Muertes: 83781

El País. El Gobierno de Ciudad de México abre el debate sobre la permanencia de la estatua de Colón

El destino de la estatua de Cristóbal Colón en Ciudad de México es incierto. Las autoridades de la capital han llamado a que se haga un proceso de reflexión sobre lo que representa el monumento, que fue retirado el pasado fin de semana para recibir mantenimiento en la víspera del aniversario de la llegada de los europeos a América, que se conmemora este lunes, pero han descartado por ahora que se quite de forma permanente. El presidente, Andrés Manuel López Obrador, ha dicho que el 12 de octubre es una fecha “muy polémica” y ha insistido en que España debe pedir perdón por los abusos cometidos durante la conquista del continente. “Es mejor que todos con humildad ofrezcamos disculpas a los pueblos originarios y que se inicie una etapa nueva en nuestras relaciones”, ha señalado el mandatario en su conferencia de prensa diaria.

La retirada de la estatua de Colón atrajo la atención de los medios y sembró la duda sobre si los trabajos de restauración de la escultura se trataban de un guiño a la campaña del Gobierno de López Obrador para conseguir las disculpas de España y la Iglesia católica, que inició con el envío de cartas oficiales a principios del año pasado. “A lo mejor valdría, ahora que se está restaurando, una reflexión colectiva de qué representa, sobre todo hacia el próximo año: los 700 años de la fundación de Tenochtitlan [el precedente prehispánico de Ciudad de México], los 500 años de la conquista, los 200 años del México independiente y esta visión que todos aprendimos del descubrimiento de América, como si América no existiera antes de que llegara Colón”, dijo Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la capital. Sheinbaum pidió también que se pensara sobre los nombres de calles como la avenida Puente de Alvarado, en honor a Pedro de Alvarado, parte de la expedición de Hernán Cortés en México y de la conquista de Cuba.

<https://elpais.com/mexico/2020-10-12/el-gobierno-de-ciudad-de-mexico-abre-el-debate-sobre-la-permanencia-de-la-estatua-de-colon.html>

Nicaragua. Covid19. Casos: 5264 Muertes: 153

Información actualizada por el Ministerio de Salud de Nicaragua.

Panamá. Covid19. Casos: 120313 Muertes: 2491

La Prensa. Colegios particulares rechazan contrapropuesta, pero el Meduca pide seguir diálogo

La Alianza Nacional de Educación Particular (ANEP) rechazó las contrapropuestas del Ministerio de Educación (Meduca) y el Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) sobre la solicitud de auxilio económico para este sector.

Entre sus propuestas, los colegios particulares habían solicitado al Meduca otorgar 80 dólares por mes, aplicable a las mensualidades desde julio hasta diciembre, para cada estudiante del sector particular, lo que representa un total de 76 millones de dólares. Para atender estas peticiones se estableció una mesa de trabajo rápida, por indicaciones del MEF y Meduca, en la cual los centros entregaron los datos solicitados de cada colegio particular del país, sin embargo, el pasado viernes 9 de octubre, los representantes del gobierno dieron su respuesta.

La ANEP señaló en un comunicado, que el Gobierno solo propone otorgar 2 millones de dólares, que representaría menos de 5 dólares por estudiante, es decir, aproximadamente el 2.60% del monto solicitado originalmente por los centros particulares.

<https://outline.com/b9JeFR>

Paraguay. Covid19. Casos: 49675 Muertes: 1077

La Red 21. Se secó el Río Paraguay como consecuencia del cambio climático

El Río Paraguay vive una situación crítica tras alcanzar una baja en su caudal que nunca antes se había registrado. Según datos oficiales del gobierno paraguayo, el río mostró una reducción de 40 centímetros de profundidad por debajo del cero hidrométrico, principalmente en la zona del Puerto de Asunción, capital del país.

En el interior del país, el río se encuentra siempre en bajante, según escribió el portal abc.com.py, debido a una seria sequía que se viene arrastrando desde hace varios



meses y que es consecuencia de los incendios activos en el Pantanal de la Amazonia, por donde discurre el cauce.

Los modelos climatológicos difundidos por el gobierno paraguayo adelantan que durante todo octubre y noviembre habrá un severo déficit pluviométrico, agravando la situación. «Recién a partir de las primeras semanas de diciembre se irán normalizando las precipitaciones, que en diciembre serán normales y deberían registrarse en el pantanal, la naciente del río Paraguay, para que las aguas de ese sector se caigan y que el nivel del río vaya repuntando», vaticinó Raúl Rodas, director de Hidrología del gobierno.

<https://www.lr21.com.uy/ecologia/1435983-se-seco-el-rio-paraguay-como-consecuencia-del-cambio-climatico>

Perú. Covid19. Casos: 849371 Muertes: 33305

La Nación. Perú: Vizcarra otra vez bajo presión por presuntos vínculos en caso corrupción

A casi un mes de que el presidente Martín Vizcarra se librara de una destitución, Perú podría sumergirse en una nueva crisis tras reportes de que una empresa le entregó el equivalente a 280.000 dólares hace siete años, cuando el mandatario era gobernador. La información fue ofrecida por un aspirante a colaborador de la justicia, en una investigación a constructoras que habrían entregado sobornos para ganar licitaciones de obras públicas, según un reporte difundido el domingo por el diario El Comercio. Vizcarra rechazó el lunes las acusaciones y sugirió que las denuncias en su contra se dieron luego de su exigencia de que se aceleren las pesquisas contra el llamado "club de la construcción" conformado por empresas peruanas y extranjeras.

<https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/peru-vizcarra-otra-vez-bajo-presion-presuntos-nid2477397>

República Dominicana. Covid19. Casos: 118477 Muertes: 2173

El Día. Fallece la destacada educadora y dirigente política Ivelisse Prats de Pérez

Falleció esta tarde a sus 89 años Ivelisse Prats de Pérez, docente, educadora y política dominicana.

Prats de Pérez nació el 23 de julio de 1931 en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana. Hija única del matrimonio entre Francisco Prats Ramírez y Consuelo Martínez.

Creció en un hogar intensamente intelectual en el que se daban cita grandes personalidades de la época, en tertulias vespertinas diarias y a las que asistían, incluso, españoles refugiados de la guerra civil de España.

De niña quiso ser poeta, y escribía bajo el seudónimo “Sandra Cantilo” y desde los 8 años, Yvelisse Prats, componía versos en contra de Rafael Leónidas Trujillo.

A la edad de 17 años, Prats contrajo matrimonio, de cuya unión nacieron sus primeros cinco hijos.

Después de un tiempo, se convirtió en madre soltera y se vio en la necesidad de impartir clases en la calle para proveer el sustento necesario a sus 5 hijos, teniendo el menor de todos apenas un mes de nacido, y a su padre, que vivía con ella. Las precariedades de esta época de su vida no la alejaron de su convicción política.

<https://eldia.com.do/fallece-la-educadora-y-dirigente-politica-ivelisse-prats-de-perez/>

Uruguay. Covid19. Casos: 2294 Muertes: 50

Caras y caretas. Fuego cruzado por Presupuesto: FA considera que le da «la espalda al pueblo»

En las primeras horas de este lunes, se daba un áspero debate entre oficialismo y oposición por el Presupuesto Quinquenal enviado por el gobierno al Parlamento. El Frente Amplio se quejó de que el gobierno «pretende hacer votar un cheque en blanco» porque no informa de dónde piensa sacar los fondos, ni a qué rubro pretende aplicarlos. Para la fuerza de izquierda, se trata de un presupuesto «mezquino» que piensa más en lo macroeconómico que en el bienestar y en la calidad de vida de la sociedad.

Con frecuentes alusiones a la «motosierra» y al «hombre manos de tijera» con el que se alude al director de la Oficina de Planeamiento y Presupuesto, Isaac Alfie, los diputados frenteamplistas planearon su disconformidad con la iniciativa del Ejecutivo.

<https://www.carasycaretas.com.uy/fuego-cruzado-por-presupuesto-fa-considera-que-le-da-la-espalda-al-pueblo/>



Venezuela. Covid19. Casos: 83137 Muertes: 697

Telam. Probarán en Venezuela una vacuna china contra el coronavirus

El presidente venezolano, Nicolás Maduro, aseguró este domingo que una vacuna china llegará al país "en los próximos días" para la fase 3 de pruebas, en la que participarán "miles de voluntarios", si bien no detalló cuál de las cuatro vacunas que se desarrollan en el país asiático es.

"En los próximos días, llega la vacuna china a Venezuela, llega para la fase 3 (...) y cumplirá sus protocolos para colocársela a miles de voluntarios que han surgido", aseguró Maduro durante un acto de Gobierno acerca de la evolución de la pandemia. Cuatro vacunas chinas se encuentran actualmente en la fase 3 de ensayos clínicos - entre un total de nueve en el mundo-, aunque una de las cinco restantes forma parte de un consorcio formado por la china Fosun Pharma, la alemana Biontech y la estadounidense Pfizer.

<https://www.telam.com.ar/notas/202010/523791-probaran-en-venezuela-una-vacuna-china-contra-el-coronavirus.html>

www.ei-ie-al.org
www.observatorioeducacion.org
